

PRIMARIAS PRESIDENCIALES 2025

En la parte final de la campaña, la exministra del Trabajo pone a Biobío en el centro de su plan de Gobierno en temas como la descentralización y el plan industrial.

Por Felipe Cuevas Mora
felipe.cuevas@diarioelsur.cl

Jeannette Jara no duda en definir al Biobío como una zona estratégica tanto para su despliegue de campaña como en la administración del Estado.

"Acá la gente es muy participativa, muy opinante y con hartas propuestas. Es una región que—si uno aspira a ser presidente del país—debe tenerla muy presente", dice a Diario EL SUR la abanderada del Partido Comunista y Acción Humanista, a pocos días del cierre del período de campaña.

Una campaña que la tiene liderando varias de las encuestas previas, algo que no le cambia ni el semblante ni la tranquilidad usual para responder cada pregunta: "Si bien hay momentos en que he estado más arriba en las encuestas que mis compañeros de primarias, otras veces he estado empatada o más abajo, pero va a ser la gente la que define el 29 de junio quien irá en la papeleta de noviembre. Espero poder contar con la confianza ciudadana, pero nadie se puede dar por vencido o vencedor tan anticipadamente".

DESCENTRALIZACIÓN

—¿Cómo visualiza el proceso de descentralización que comenzó hace algunos años con la separación de los gobiernos regionales de la labor del nivel central, y en qué pasos considera importante avanzar? ¿Se debe entregar mayor autonomía financiera y administrativa a las regiones?

—Se hizo un importante esfuerzo con la ley de Gobernadores Regionales, pero veo con preocupación porque quedó con algunos vacíos, y a pesar de los esfuerzos que se han hecho para sacarlo adelante en un país eminentemente centralista. Ha tenido una implementación con cierta falta de controles administrativos que han derivado en casos que son investigados por la Fiscalía, y me preocupa que se usen como excusa para dejar de descentralizar.

La ley hay que perfeccionarla, y hay que aplicar una triada en materia de descentralización relacionada con transferencia de competencias y de recursos, pero también de mecanismos de control y responsabilidad, que no se pueden dejar atrás porque la ciudadanía pide un estándar mejor de sus funcionarios públicos, y en



En el último mes, Jeannette Jara visitó dos veces la Región del Biobío.

Trayectoria política de Jeannette Jara

Jeannette Jara es administradora pública, abogada y magistrada en Gerencia y Políticas Públicas, militante del Partido Comunista. Fue presidenta de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Santiago entre 1997 y 1998. Su vida en el servicio público comenzó en el Servicio de Impuestos Internos, para asumir en 2016 como subsecretaria de Previsión Social en el segundo gobierno de la Presidenta Bachelet. Desde marzo de 2022 hasta abril pasado fue ministra del Trabajo, donde lideró proyectos como la ley de las 40 horas, la ley Karin y la reforma previsional.

que no se va a cerrar, habrá más espacios de diálogo, por este es un muy buen avance.

PLAN INDUSTRIAL

—El Gobierno actualmente implementa un plan de fortalecimiento industrial para la Región tras el cierre de Huachipato. ¿Usted mantendría o no ese plan, considerando que incluso en una entrevista previa afirmó que Biobío tendría un plan de inversión focalizado?

—Espero que esta Región, al igual que La Araucanía, ocupen un lugar prioritario en mi gestión en torno al crecimiento y la generación de nuevos modelos de desarrollo productivo.

En ese punto, dice que hay un potencial "tanto en término pesquero como lo que puede hacer Asmar, abriendo su giro o atribuciones a la marina mercante, o también los nuevos proyectos estratégicos de tierras raras que deben cumplir con los estándares medioambientales, y aprender de lo que han sido otros procesos donde la comunidad se ha opuesto de manera tal que ha sido imposible su instalación, incluso cuando han cambiado sus condiciones".

Además, refuerza su respaldo al trabajo de la Mesa Regional por la Defensa del Empleo, y asegura que desde ese espacio "se pueda recomponer una coordinación con los trabajadores, Gobierno y expertos para definir una política industrial a más largo plazo".

"Se debe buscar un nuevo giro de industrialización en la Región, y retomar un rol del Estado más importante en materia productiva", compromete.

Jeannette Jara, carta presidencial del Partido Comunista:

"Se debe buscar un nuevo giro de industrialización en la zona y retomar el rol del Estado"

“No me gusta que la excepción se convierta en regla general. El problema que hemos tenido es que, si bien ha habido resultados, en el último mes hemos tenido atentados de magnitud, y hay que revisar los estados de excepción”.

“Hay que aplicar una triada en materia de descentralización relacionada con transferencia de competencias y de recursos, pero también de mecanismos de control y responsabilidad”.

eso tenemos que dar cumplimiento, sino el Estado se va a ir debilitando, algo que sólo le conviene al narcotráfico y el crimen organizado.

—Sus rivales electorales han marcado posición en estas páginas respecto a la eliminación o no de la figura de los delegados presidenciales. ¿Cuál es su posición frente a ese compromiso incumplido del Presidente Boric?

—En mi caso, no he hecho ningún compromiso de campaña respecto a la situación de los delegados presidenciales. Sé que con anterioridad se hizo, y no es que no lo haga porque no quiera tener una opinión, sino porque creo que eso hay que evaluarlo con un poco más de calma, considerando que recién se está instalando el Ministerio de Seguridad Pública con las respectivas secretarías ministeriales en cada región.

No se pueden tomar decisiones tan apresuradas.

MACROZONA SUR

—Dos de las provincias de la Región completan tres años en estado de excepción constitucional producto de la violencia en la macrozona sur. ¿Usted lo mantendría o iría por otra estrategia?

—Se me ha consultado mucho sobre el desescalamiento de los estados de excepción, y primero quiero decir que no me gusta que la excepción se convierta en regla general. El problema que hemos tenido es que, si bien ha habido resultados, en el último mes hemos tenido atentados de magnitud, y eso hay que revisarlo.

En ese punto, Jeannette Jara plantea que se debe avanzar en aspectos vinculados a la prevención de delitos, ya que "si pensamos que solo se va a solucionar con fuerzas policiales y militares

hay un error de diagnóstico. Hay que ver lo que ha ocurrido en otros países donde los temas de seguridad pública no se han resuelto con rabia o con ira, sino que precisamente con amor".

—A inicios de mayo, la comisión para la Paz y el Entendimiento propuso una serie de medidas para abordar el conflicto que le menciono. ¿Usted, en caso de ser electa presidenta, daría continuidad a dichas recomendaciones?

—Respaldo el acuerdo de la comisión, al cual costó mucho arribar a él. Me alegró que la senadora Aravena haya podido emitir su voto favorable, pese a que Republicanos le pretendía dar una orden para negarse con el fin de oponerse al Gobierno y no con miras al objetivo final.

En un futuro gobierno hay que dedicarse a implementar todos los contenidos de dicho acuerdo; creo que además este es un tema

